
国有资产管理
为逐步建立国有资产管理新体制开拓奋进

——国有资产管理专家咨询小组座谈会简述

最近，国家国有资产管理局在京首次召开

了为期两天的国有资产管理专家咨询小组在京

成员座谈会。会上专家们对今后如何搞好国有

资产管理工作的思路问题进行了认真的讨论，

并提出了许多很好的建议。现将会上的主要观

点介绍如下：

一、坚持社会主义方向，坚持改革，做好

国有资产管理工作

会上，许多 同 志提 出，国有资产管理工

作，既有理论问题，又有实践问题，要在今后

的改革中不断探索，但根本的东西不能改，即

邓小平同志指出的，既要坚持四项基本原则，

又要坚持改革开放。中国财政学会副会长许毅

同志特别强调，讲国有资产管理，不从巩固和

发展社会主义制度出发就无从谈起。我们现在

搞的是社会主义的有计划的商品经济，它不同

于资本主义的商品经济。我们要进一步发挥国

有经济的主导作用，不仅要讲经济效益，还要

讲社会效益，要为长期的社会主义发展目标和

任务服务。
与会同志一致认为，成立专门的国有资产

管理机构，对国有资产实行统一管理，十分必

要，它是我们总结几十年经验教训的结果，是

深化改革的一项重要内容。坚持走以公有制为

主体的社会主义道路，坚决反对私有化，加强

国有资产管理工作就更显得紧迫和重要。
二、关于国有资产的管理方式、对象及机

构的设置问题

一些同志提出，国有资产管理机构，是政

府管理国有资产所有权的职能机构，它不是经

营实体，不能直接去经营国有资产。资产经营

应通过投资公司、控股 公 司 等中 介机构去进

行。国有资产管理部门的管理方式主要是通过

法规、制度的制定和监督执行，通过产权代表

或产权代表机构，对 国 有 资产实施所有权管

理，推动国有资产运营效益的提高，实现国有

资产的保值、增值。
对于 “是管实物还是管价值形态” 这一国

有资产的管理对象问题有不同看法。一种意见

认为，作为所有者的管理，不应直接去管理企

业里的机器、设备等实物形态的资产。因为，企
业资金来源多元化，很难说清某台设备的资金

来源，从而确定产权归属进行直接管理。另一

种意见则认为，价值形态、实物形态的管理，
二者要兼顾，有的国有资产脱离了实物形态，

就无从管起。如 非经 营 性的国有资产就是这

样。又如对于企业里的设备闲置问题，我们就

应从政策制度上促其处置。
关于国家国有资产管理局下边的机构设置

问题，也有不同看法。一种意见认为，纵向应

设置专门 机 构，即 在 各省、市设立国有资产

管理机构，否则国家局没有 “腿”，不好开展

工作，也无法贯彻统一的方针政策。横向可采

取审计署的办法，在各主管部门、专业部门内

部设置代表机构，或派驻人员，对行政事业资

产和政府垄断经营的国有资产也可实行委托管

理。另一种意见认为，地方不应设立机构，认

为地方机构代表地方政府讲话，不便于统一管

理。要设机构，可考虑由国家局按经济区划或

省派设机构。
三、关于国有资产的管理范围和当前抓什

么的问题

会上比较一致的意见认为，成立国有资产

管理的专门机构，从它本身的职责来讲，应该

把全部国有资产管起来。包括：固定资产、流

动资产、无形资产和其他形态的资产；包括投
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入到企事业单位经营的和行政事业单位非经营

的国有资产，以及资源性资产；不仅要管存量

资产，还要管增量资产，并参与投资的分配决

策。但鉴于目前的改革尚在进行中，国有资产

的规范化管理，即新体制的建立，还有待改革

的进一步深化。当前的国有资产管理要立足于

现实，先行使监督管理权和资产处置权，先抓

几件实事，站住脚，扩大影响。投资和收益权

可参与，太具体的暂时不要管，也管不了。
四、关于摸清家底，搞国有资产普查的问

题

目前，我国国有资产家底不清的问题是众

所周知的。国有资产到底 有多 少，谁也说不

清，预算内的还有一些基本的数字，预算外的

就更不清楚了。所以，有人提出，要管好国有

资产先要摸清家底，搞一次国有资产的全面普

查。先普查经营性资产，然后再铺开搞，应尽

快搞起来。但对此也有不同意见。有的同志对

全面普查国有资产 的 意 义 究竟有多大表示怀

疑，说物价在不断上涨，查完又涨上去了，还

是家底不清。也有 的 同 志 认为，搞普查太费

劲。建议摸家底要尽可能利用现有的工业普查

资料和其他有关资料，经过分析，从中得出一

些概念，发现问题，这也是现状调查的一种方

法。当务之急不是要花大量人力、物力、财力

去搞资产普查，而是尽快制定出一些有关产权

界定的对策，以及防止国有资产流失的措施、
办法，使国有资产在国民经济中的作用发挥得

更大，更合理、有效。
五、关于产权能否按管辖权划分的问题

在旧体制下，国有 资 产 名义上是国家所

有，实际上大 量的情况是部门 所 有、地方所

有。过去搞的是产品经济，按产品分类设置管

理部门，产品多了，部门也多了。搞商品经济

就应该打破部门、地区的界限，破除旧体制的

束缚。对国有资产所有权有没有层次之分，存

在着两种不同意见。一种意见认为，要坚决打

破中央、地方、部门所有的界限，可以分级管

理，但所有权只能是一个，不要分什么中央资

产、地方资产、部门资产，由资产局统一管起

来，以打破国有资产的僵化、凝固状态，促其

合理流动和有效使用。另一种意见则认为，除

国有资产外，还应有地方公有资产。国有资产

所有权也应有层次之分，无所不包的所有权是

管不好的，也影响地方的积极性。
本刊通讯员

纪线索很难彻底查清。他们在每年大检查期间对这类

违纪线索都做了“待进一步查清”的记录，待大检查

结束后，市大检查办公室再组成专案组，一件一件详

细地深入彻底查清，从中又核实出很多 违纪案件，今

年 3 至 5月份查出的违纪案件中，有32.5% 就是用这

一办法查出来的。
三、复查1988年大检查中作出的违纪处理决定的

执行和整改落实情况。例如，长春市第二锅炉厂一位

领导用生产流动资金为自己预购商品房的违纪行为，

在1988年大检查中自查自纠，受到从宽处理。在复查

中发现，大检查结束后，他又把已转回生产流动资金

的购房款，再次转给房屋开发公司，为自 己购买了一

套三室一厅的住宅，并已搬进新居。对他这种明知故

犯、屡查屡犯的行为除 在报纸上“曝光”外，他们与

有关部门协商，对其处以 没收住房，工资降一级，罚

款300元的处罚，并由有关部门免去了他的领导职务。

受到了广大群众的称赞。

四、加强对驻外地单位的检查工作。近几年， 由

于经济发展和工作需要，长春市在广州、上海、北京、

大连、深圳等地设立了一些办事机构，开办了一些经

济实体，这是历年大检查中容易忽略的单位。在今年

经常性检查中，长春市派出检查组全面检查这些单位

的财经纪律执行情况。经初步检查，发现这些单位和

企业有相当一部分存在许多 违反财 经纪律的问题。目

前，这项工作正在进行中。
五、发挥群众监督作用，认真做好人民来信来访

的处理工作。长春市大检查办公 室在1988年大检查中

成立了“举报中心” ，发动群众揭发检举违反财经纪

律的问题，这一措施起到了相当好的 作用。在揭发检

举的材料中，经查证属实和基本属实的占64.8% .为

开展经常性检查提供了线索和目标。在今年 3 至 5 月

份经常性检查查出的违纪案件中，有51.2% 是根据群

众举报材料，经深入调查查出来的。 本刊通讯员
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